
Mientras el Ministerio de
Educación (Mineduc) es apun-
tado por la falta de rendición
que detectó la Contraloría Ge-
neral de la República en traspa-
sos de dineros, con más de $78
mil millones pendientes entre
2007 y 2023, la cartera busca
sacar adelante su atareada
agenda legislativa.

La comisión de Educación de
la Cámara de Diputados citó pa-
ra ayer y hoy al ministro del
área, Nicolás Cataldo (PC), y a la
subsecretaria Alejandra Arratia,
para continuar la votación en
particular del proyecto del Eje-
cutivo para mejorar la conviven-
cia escolar y el buen trato en las
comunidades educativas.

A la instancia de ayer solo asis-
tió la subsecretaria, ya que el titu-
lar de la cartera ha estado en reu-
niones con los representantes de
partidos, para negociar la trami-
tación del proyecto que reformu-
la el Crédito con Aval del Estado
(CAE) y crea un nuevo modelo
de financiamiento de la educa-
ción superior, que esperan pre-
sentar la semana del 23 de sep-
tiembre (ver nota relacionada).

Así, mientras la Subsecretaría
de Educación inició una investi-
gación interna para identificar
posibles responsabilidades por
el informe de Contraloría, la
agenda del ministerio gira en
torno a la expectación por el
CAE, aunque las autoridades
han insistido en bajar el tono y
repetir que no se tratará de una
condonación “universal”, como
originalmente se prometió, sino
que será una “gradual” y que no
dependerá del pacto fiscal. 

Las miradas 
en la gestión

Según creen algunos investi-
gadores, en las faltas de rendi-
ción detectadas deben existir
problemas de organización den-
tro de la cartera que se han man-
tenido con los años y los cambios
de administración. 

Una exfuncionaria de la carte-
ra cree que “probablemente es
puro desorden administrativo,
que falta un papel, no se com-
partió un certificado... Eso se va
acumulando y probablemente
se ignoró por años”, y añade que
“no creo que sea corrupción”. 

Por otro lado, parlamentarios

de oposición han sido críticos
con la gestión de Cataldo. Según
el diputado RN Hugo Rey,
miembro de la comisión de Edu-
cación, existe una “falta de con-
trol y opacidad en el uso de estos
recursos”, lo que demuestra
“una alarmante incapacidad de
gestión en el ámbito educativo”,
junto con que es “inaceptable
que se juegue con fondos que de-
berían estar destinados a mejo-
rar la calidad educativa”. 

El ministro Cataldo dijo que el

caso “hay que manejarlo con
mucha seriedad”, y apuntó a
problemas en el sistema de ren-
dición de cuentas, que calificó
como “arcaico”. 

La cartera asegura estar llevan-
do a cabo un “análisis exhausti-
vo” y que tomará todas las medi-
das para determinar responsabi-
lidades. La subsecretaria Arratia
indicó que se empleó “una serie
de medidas de control interno
que ya están en curso”, y que el
informe de Contraloría “permiti-

rá profundizar el trabajo que he-
mos venido realizando”.

En paralelo, grupos de apode-
rados y académicos han cuestio-
nado que el proyecto del CAE
sea prioridad para la cartera, y al
resto de los temas no se les entre-
gue el mismo apoyo en términos
de financiamiento. 

Daniel Rodríguez, director
ejecutivo de Acción Educar, dice
que “el ministerio está siendo
presionado por varios frentes,
todos, de alguna forma, que el

mismo ministerio ha establecido
como prioritarios: la conviven-
cia, la educación pública, el mis-
mo CAE, y finalmente no avan-
zan, o muy lentamente, en sus
proyectos”. 

El ex secretario ejecutivo de
la Agencia de Calidad también
cuestiona que a esos mismos
temas luego “no se les entrega
financiamiento; se dice que no
hay plata, pero cuando es la ho-
ra de cumplir una agenda, evi-
dentemente no prioritaria y de
cohorte electoral, como lo es el
CAE, se entrega totalmente a
gastar una cantidad probable-
mente muy alta de recursos,
sin consideración a las otras
prioridades”.

Con ello, apunta a que “da la
impresión que para el Gobierno
todo es prioridad, pero en reali-
dad, cuando uno ve los núme-
ros, la única prioridad es la con-
donación del CAE”. 

En el Senado, en tanto, hasta la
semana pasada se tramitaba el
proyecto que busca facilitar la
creación de nuevos estableci-
mientos educacionales. Aquello,
en respuesta a la crisis de matrí-
culas que ocurrió a inicios del
año escolar, lo que dejó a escola-
res sin colegio en distintas zonas
del país y forzó al Mineduc a
ajustar el calendario de postula-
ciones mediante el Sistema de
Admisión Escolar (SAE). 

Pese a que la iniciativa no sur-
gió del Ejecutivo, ha significado
una arista más en la tarea legisla-
tiva en educación. 

A la espera de la presentación del proyecto del CAE y votación por convivencia escolar:

Educación busca impulsar agenda legislativa,
en medio de críticos informes de Contraloría

DIERK GOTSCHLICH 

La Subsecretaría anunció una
investigación sumaria para aclarar los
$78 mil millones sin rendir entre
distintas reparticiones del ministerio que
detectó el órgano fiscalizador. 

GESTIONES.— El ministro de Educación, Nicolás Cataldo, ha mantenido reuniones con representantes de partidos
para agilizar la tramitación del proyecto del Crédito con Aval del Estado (CAE).
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Una solicitud de desafuero del gobernador de
Ñuble, Óscar Crisóstomo Llanos (PS), realizó el
Ministerio Público de esa región, en una causa por
eventuales delitos de cohecho. La diligencia fue
ingresada ante la Corte de Apelaciones de Chillán
por el fiscal jefe de esa zona, Sergio Pérez. Entre
otros cargos, se le responsabiliza de haber otorga-
do, cuando era director del Serviu, subsidios habita-
cionales a familiares directos, los que no cumplían
con los requisitos para acceder a esos beneficios.

En un comunicado, la Fiscalía Regional de Ñuble
confirmó que el escrito fue ingresado ante el tribu-
nal de alzada de Chillán el lunes 26 de agosto, “en el
marco de una investigación penal que tiene el carác-
ter de reservada”. De igual manera, la comunicación

detalla que el ente persecutor “está a la espera de
que el tribunal de alzada fije una audiencia para
resolver la solicitud planteada”.

A su vez, Crisóstomo, también mediante una
declaración pública, expresó: “Fui notificado sobre
una solicitud de desafuero por parte del Ministerio
Público de la Región de Ñuble, por una causa de
mayo de 2021, en plena campaña electoral de la
época”. Aseguró que, en rigor, esa investigación
“tiene su origen en cuestionar acciones realizadas en
ejercicio libre de mi profesión, mucho antes de
asumir como gobernador regional”.

Añadió que “una solicitud de desafuero es un
requisito formal necesario para continuar con la
investigación, cuando las personas tienen ciertas
responsabilidades públicas relevantes” y recalcó que
ello “no implica que deba dejar el cargo”.

Casos en otras zonas

El 23 de agosto, mediante una resolución del
Tribunal Calificador de Elecciones (Tricel), se cono-
ció la destitución de la gobernadora regional de
Coquimbo, Krist Naranjo (independiente), por “nota-
ble abandono de sus deberes y faltas graves a la
probidad” administrativa.

Mientras que hay otros gobernadores que se
han visto involucrados en distintas aristas de la
crisis de los convenios con fundaciones. Tal es la
situación del jefe regional de Biobío, Rodrigo Díaz
(ex DC), quien primero declaró como testigo y
luego como imputado y que renunció a repostular
en su cargo. En su caso, la fiscalía ordenó la aper-
tura de sus cuentas y de su familia. En Los Lagos,
Patricio Vallespín (ex DC) también ha sido cuestio-

nado. Junto con renunciar a su militancia, también
declinó ir a la reelección.

A su vez, el gobernador de La Araucanía, Lucia-
no Rivas (independiente), es indagado por el
traspaso de recursos a la fundación Local y dos
exasesores están en prisión preventiva por la
arista Manicure.

DE CONCRETARSE LA PETICIÓN, LA AUTORIDAD REGIONAL PODRÁ SER FORMALIZADO, PERO MANTENERSE EN SU CARGO:

Ministerio Público solicita desafuero del gobernador de Ñuble
en una investigación que se abrió en su contra en 2021

DESAFUERO.— La Corte de Chillán debe fijar audiencia
para debatir la solicitud en contra de Crisóstomo.
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V. FUENTES Y F. GONZÁLEZ

Reuniones con los partidos de
oposición ha sostenido el minis-
tro de Educación, Nicolás Catal-
do (PC), durante la última sema-
na como parte del trabajo prele-
gislativo por el proyecto de con-
donación del CAE, el cual será
ingresado al Congreso al regreso
de las fiestas patrias. 

La iniciativa es una de las pro-
mesas más simbólicas de la cam-
paña del Presidente Gabriel Bo-
ric, sin embargo, esta no será
universal tal como había plan-
teado previo a asumir y estará
además acompañado de medi-
das para modernizar el financia-
miento de la educación superior. 

La primera reunión la sostuvo
la semana pasada con los parla-
mentarios UDI que integran las
comisiones de Educación del
Congreso. El diputado, Sergio
Bobadilla, dice va-
lorar la instancia,
pero advierte que
“tenemos diferen-
cias que no van a
ser menores al mo-
mento de tramitar
esta iniciativa por-
que lo que se pre-
tende en definitiva
es cambiar el modelo de educa-
ción superior”. 

Agrega que uno de los puntos
que quedó claro es que la condo-
nación va a ser a un grupo acota-

do por lo que plantearon dos
“condiciones fundamentales”.
“Nuestros votos no van a estar
disponibles si es que no se reco-
noce el esfuerzo de muchos es-

tudiantes y fami-
lias para estar al
día, eso tiene que
ser reconocido y
tiene que ser pre-
miado”, asevera,
junto con añadir
que pidieron que
haya incentivos pa-
ra disminuir la mo-

rosidad.
Ayer, en tanto, el encuentro lo

sostuvo con el Partido Republi-
cano, pero con una estrategia al-
go distinta pues fue con la direc-

tiva encabezada por Arturo
Squella y no con los parlamenta-
rios del conglomerado. Desde
allí se comenta que se ve difícil
que estén los votos.

“Los republicanos siempre
hemos estado disponibles para
discutir los proyectos. En este
caso, el ministro ha querido ade-
lantar con los partidos su pro-
yecto sobre el CAE, valoramos la
intención, pero probablemente
no vamos a coincidir en el foco
definitivo que tendrá el proyec-
to", afirmó el presidente del par-
tido luego de la reunión. 

Por otro lado, hoy la instancia
será con parlamentarios de Re-
novación Nacional (RN) desde
donde dicen que esperarán que

les plantea el ministro Cataldo
antes de tomar una postura so-
bre el proyecto, aunque también
coinciden con la UDI en que se
tiene que privilegiar a aquellos
que están al día. 

“Nosotros que esperamos que
se nos entregue la propuesta de
Gobierno y junto con ello noso-
tros podemos revisar cada pun-
to y también hacerle entrega no-
sotros de parte de las propuestas
que hizo el Presidente Piñera pa-
ra acabar con el CAE y también
la propuesta que hicimos hace

cuatro años junto a Mario Des-
bordes”, explica el subjefe de
bancada de los diputados RN,
Hugo Rey, quien integra la co-
misión de Educación.

Pero el momento en que in-
gresa el proyecto también es vis-
to con suspicacia por algunos
que plantean que se hace cerca
de las municipales. Algunos
plantean que el proyecto podría
apuntar a dar una señal a la base
de apoyo del Gobierno, aunque
luego se modere en el proceso le-
gislativo del Congreso.

La iniciativa del Ejecutivo ingresará al Congreso la semana después del 18

“Premiar” a aquellos que están al día:
oposición fija “condición fundamental”
en proyecto de condonación del CAE

El ministro de Educación, Nicolás Cataldo (PC), ha sostenido reuniones con los
partidos del sector durante la última semana como parte del trabajo prelegislativo.
J.P. GUZMÁN

El presidente de Republicanos,
Arturo Squella
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PROPUESTAS
En RN mostrarán al

Ejecutivo otros proyectos
como el que ingresó el

expresidente Piñera para
eliminar el CAE

El diputado UDI 
Sergio Bobadilla
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Seis meses ejerció el exministro de
Educación Marco Antonio Ávila como
director de la escuela básica Territorio
Antártico, en San Miguel, desde que llegó
a fines de febrero de este año. 

Por estos días asume otro desafío en la
administración pública: es el nuevo direc-
tor regional de la Junta Nacional de
Jardines Infantiles (Junji) de Coquimbo. 

El profesor ha planteado en distintas
oportunidades su vocación de servicio
público, y que busca seguir ligado a lo
educativo, pero no en cargos de elección

popular. Dice que aquello “todavía no”, y
explica a “El Mercurio” que su cambio de
trabajo y de región obedece a que “siem-
pre he tenido activo mi perfil en la Alta
Dirección Pública (ADP)”, y que “siempre
estuve en varios concursos”. 

“Podría haber seguido de director, pero
también habría tenido que concursar,
porque yo ahí llegué porque había una falta
de directores, para acompañar una ges-
tión”, y considera que “la escuela quedó
más o menos ordenadita, quedó todo bien”.

Respecto a su nueva región, cuenta que

“estoy casi instalado, todavía no me
vengo con todo, pero ya estoy casi”. 

La nueva autoridad detalla que “la Junji
tiene una estrategia de elevar la calidad y
trabajar por eso por los próximos cuatro
años, con objetivos muy concretos, en
una línea bastante buena que hay que
acompañar. También está todo el proceso
de ampliación de la cobertura pensando
en que siempre hay necesidades de más
jardines, y la articulación del sistema”. 

Tras el proceso de ADP, Ávila valora
“no haber sido elegido a dedo”. Sin em-

bargo, su llegada igual levantó algunas
dudas entre académicos que aseguran
que la terna la hace la vicepresidenta
ejecutiva de Junji, Daniela Triviño, quien
fue designada por él cuando fue ministro.

“Debería haberse inhabilitado, porque
tengo entendido que Ávila la designó”,
comenta una investigadora. 

Otro académico dice que “no es que
cuestione las capacidades del ministro, si
por algo fue ministro, pero queda esa
impresión de que se vulnera el sistema de
ADP igual”. 

Exministro Ávila deja escuela de San Miguel y asume dirección regional de Junji en Coquimbo 

Marco Antonio Ávila salió del Mineduc
en agosto de 2023. 
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